

HOLY SEE PRESS OFFICE  
OFICINA DE PRENSA DE LA SANTA SEDE



BUREAU DE PRESSE DU SAINT-SIEGE  
PRESSEAMT DES HEILIGEN STUHL

# BOLLETTINO

SALA STAMPA DELLA SANTA SEDE

N. 0358

Mercoledì 16.05.2018

Pubblicazione: Immediata

Sommario:

- ◆ **Le Udienze**
- ◆ **Rinunce e nomine**
- ◆ **Intervento dell'Osservatore Permanente della Santa Sede presso la FAO alla 31<sup>a</sup> Conferenza Regionale della FAO in Europa a Vorónezh (Federazione Russa)**
- ◆ **Avviso di Conferenza Stampa**

## ◆ **Le Udienze**

Il Santo Padre Francesco ha ricevuto questa mattina in Udienza:

- Delegazione delle Religioni Dharmiche;
- Delegazione Buddista dalla Thailandia;
- Squadra di calcio *Rapid* di Vienna.

[00755-IT.01]

## ◆ **Rinunce e nomine**

**Rinuncia del Vescovo di Registro (Brasile) e nomina del successore****Rinuncia del Vescovo di Timișoara (Romania) e nomina del successore****Rinuncia del Vescovo di Registro (Brasile) e nomina del successore**

Il Santo Padre Francesco ha accettato la rinuncia al governo pastorale della diocesi di Registro (Brasile) presentata da S.E. Mons. José Luiz Bertanha, S.V.D.

Il Papa ha nominato Vescovo della diocesi di Registro (Brasile) il Rev.do P. Manoel Ferreira dos Santos Júnior, M.S.C., finora Rettore e Parroco del Santuario *Nossa Senhora Aparecida do Sul*, nella diocesi di Itapetininga.

**Rev.do P. Manoel Ferreira dos Santos Júnior, M.S.C.**

Il Rev.do P. Manoel Ferreira dos Santos Júnior, M.S.C., è nato il 21 marzo 1967 ad Itapetininga, nell'omonima diocesi, nello Stato di São Paulo. Ha compiuto gli studi di Filosofia presso l'Università *São Francisco* a São Paulo (1987-1989) e quelli di Teologia presso la Pontificia Facoltà *Nossa Senhora da Assunção* a São Paulo (1991-1994), dove ha poi ottenuto la Licenza in Teologia Pastorale (1998-2002). Inoltre ha frequentato il corso di Direzione Spirituale presso il Centro Universitario Salesiano di São Paulo (2006).

Il 2 febbraio 1991 ha emesso la Professione Religiosa nella Congregazione dei Missionari del Sacro Cuore ed è stato ordinato sacerdote il 7 gennaio 1995.

All'interno della sua Congregazione ha svolto i seguenti incarichi: Rettore del Pre-Noviziato e del Seminario di Teologia, Vice-Maestro dei Novizi; Coordinatore della Casa di Recupero per tossicodipendenti; Vice-Provinciale e Superiore Provinciale per due mandati (2011-2017). Inoltre, è stato Vicario Parrocchiale e poi Parroco-Rettore del Santuario *Sagrado Coração de Jesus* a São Paulo; Parroco di *São Benedito* a São Paulo, di *Santa Rita de Cássia* a Pirassununga (diocesi di Limeira) e di *Nossa Senhora da Soledade* a Delfim Moreira (arcidiocesi di Pouso Alegre).

Al presente è Parroco-Rettore del Santuario *Nossa Senhora Aparecida do Sul*, nella diocesi di Itapetininga.

[00770-IT.01]

**Rinuncia del Vescovo di Timișoara (Romania) e nomina del successore**

Il Santo Padre ha accettato la rinuncia al governo pastorale della diocesi di Timișoara (Romania) presentata da S.E. Mons. Martin Roos.

Il Papa ha nominato Vescovo di Timișoara, il Rev.do Canonico József-Csaba Pál, del clero della medesima diocesi, finora Arcidecano Montano e Parroco di Reșița.

**Rev.do Can. József-Csaba Pál**

Il Rev.do Canonico József-Csaba Pál è nato il 5 dicembre 1955 a Frumoasa/Csíkszépvíz nell'arcidiocesi di Alba Iulia. Ha studiato presso il Seminario Minore negli anni 1972-1974, poi ha svolto il Servizio Militare nel 1974-75. È entrato nel Seminario Maggiore dove ha completato gli studi presso lo Studio teologico di Alba Iulia.

È stato ordinato sacerdote il 21 giugno 1981 per la medesima arcidiocesi, dove ha svolto il ministero pastorale per soli quattro anni come Vicario della Parrocchia San Giovanni Battista a Târgu-Mureș.

Nel 1985 come prete "fidei donum" è stato inviato presso la diocesi di Timișoara per sostituire un gruppo di sacerdoti di origine tedesca rientrati in Germania.

Responsabile della parrocchia di Buziaș-Bacova (diocesi di Timișoara) per i primi due anni (1985-1987), poi ha retto ininterrottamente la parrocchia Santa Maria della Neve di Reșița. Nel 2000 è stato incardinato presso la diocesi di Timișoara ed è stato nominato anche Arcidecano Montano, membro del Collegio dei Consultori e del Consiglio Presbiterale. Dal 2002 è anche Canonico Onorario della Cattedrale di Timișoara.

[00771-IT.01]

### ◆ **Intervento dell'Osservatore Permanente della Santa Sede presso la FAO alla 31ª Conferenza Regionale della FAO in Europa a Vorónezh (Federazione Russa)**

Pubblichiamo di seguito l'intervento che l'Osservatore Permanente della Santa Sede presso la FAO, Mons. Fernando Chica Arellano, ha pronunciato questa mattina alla 31ª Conferenza Regionale della FAO in Europa che ha luogo dal 16 al 18 maggio 2018 a Vorónezh (Federazione Russa):

#### Intervento di Mons. Fernando Chica Arellano

Señor Presidente:

1. Le agradezco que me haya concedido el uso de la palabra y quisiera por su medio dirigir un agradecimiento especial al Gobierno de la Federación Rusa por la acogida brindada y el apoyo que ha querido otorgar a este encuentro. Agradezco igualmente a la Oficina Regional de la FAO para Europa y Asia Central todo lo que ha hecho para facilitar nuestros trabajos, suministrando los elementos necesarios para comprender la situación agrícola y nutricional de la zona e indicando también sus problemas, no siempre fáciles de afrontar. Me refiero, en particular, a aquellas situaciones en las que los factores y causas naturales se entrelazan con la necesidad de tomar decisiones que requieren un esfuerzo adicional de solidaridad.

Las políticas que se han puesto en práctica en algunas zonas y a diversos niveles siguen siendo la única garantía para alcanzar y mantener aquella seguridad alimentaria que es esencial para la Región. Aunque son evidentes las señales positivas que demuestran la eficacia de las estrategias para promover el desarrollo rural y afrontar los cambios climáticos, así como las diversas iniciativas puestas en marcha para garantizar a las poblaciones más pobres que puedan acceder al mercado, en el inmediato porvenir estamos llamados a responder a las necesidades relacionadas con la consecución de los objetivos previstos por la *Agenda 2030*. Para ello, es de vital importancia redoblar el compromiso, pues no se trata solamente de enumerar sugerencias, sino, sobre todo, de programar un futuro realmente sostenible.

2. La Delegación de la Santa Sede quiere contribuir con los objetivos de esta Conferencia haciendo referencia a la agenda de sus trabajos, manteniendo su línea de interesarse asimismo por las soluciones técnicas pero para poner de relieve el componente humano. Una verdadera cooperación, en efecto, se debe pensar y estructurar teniendo presente la realidad de las personas y de las poblaciones implicadas, tratando de comprender las raíces de su vulnerabilidad y afrontando decididamente sus exigencias efectivas. Lo recordaba el Papa Francisco en su visita a la FAO el pasado 16 de octubre: «Nos urge, pues, encontrar nuevos caminos para transformar las posibilidades de que disponemos en una garantía que permita a cada persona encarar el futuro con fundada confianza, y no solo con alguna ilusión» (*Discurso en la sede de la FAO con ocasión de la Jornada Mundial de la Alimentación*, 16 de octubre de 2017, 1).

Los datos relativos a la Región muestran cómo en algunas zonas ya es evidente el daño que están provocando los cambios climáticos, evidenciando fenómenos que ponen a dura prueba el sistema social y económico, la fragilidad de algunas poblaciones manifestada en los niveles de producción del sector agrícola, así como

necesidades palmarias de alimentos y recursos. Si a eso se añaden los efectos de una situación económica mudable o el predominio de intereses inadecuados con respecto a los problemas existentes, no parece que sea fácil pensar también en la necesidad y urgencia de fortalecer la capacidad de resiliencia de las poblaciones.

No hay, pues, tiempo que perder. A las palabras y declaraciones solemnes han de seguir acciones incisivas e iniciativas eficaces y coordinadas. En esta dirección, podemos y debemos confiar en los conocimientos científicos y técnicos para enfrentar los problemas relacionados con la falta de agua, pero también debemos apoyar irrestrictamente la puesta en práctica de instrumentos como *el Acuerdo de París*, sabiendo que para hacerlo es preciso un compromiso concreto y no solo la buena voluntad. Descuidar o incluso modificar de modo definitivo los delicados equilibrios de ecosistemas como la agricultura, la pesca y los recursos forestales puede convertirse en un camino sin retorno que haga aún más arduo sostener los esfuerzos para socorrer a las personas marginadas.

La Santa Sede está aquí con Ustedes para sostener cualquier esfuerzo concreto y en aras de conseguir resultados a corto y largo plazo, de modo que se evite la multiplicación de elementos negativos y se apague la capacidad de reacción de las personas y las comunidades para mantener en las zonas rurales el empleo, el intercambio de información, un cultivo esmerado y niveles de vida no solo suficientes, sino que respondan realmente a las necesidades de cada uno. No podemos cometer el error, como recordaba el Papa Francisco en la FAO, de «conformarnos con decir “otro lo hará”» (*Discurso en la sede de la FAO con ocasión de la Jornada Mundial de la Alimentación*, 16 de octubre de 2017, 2).

Ahora bien, con vistas al futuro, la centralidad de la actividad económica en la agricultura será eficaz si su contribución puede cooperar a un desarrollo realmente sostenible. Y diversos factores complican todavía más las cosas, pues se formulan estrategias a menudo orientadas a favorecer algunos sectores antes que a brindar una visión unitaria del desarrollo, que es aquella que coloca en el centro las exigencias de la persona. La Santa Sede está convencida de que la falta de atención a esta orientación podría limitar los resultados esperados.

3. A las exigencias del mundo rural se vinculan hoy dos cuestiones principales y en ciertos aspectos novedosas con respecto a las estrategias de desarrollo. Ante todo, la protección de los ecosistemas agrícolas y forestales, condicionados por la variabilidad y los cambios climáticos, a los que se unen fenómenos aluvionales o una rápida desertificación, que afectan también a zonas y poblaciones hasta ahora inmunes a tales incidencias. A menudo se conocen las causas de estas situaciones y se vislumbran los remedios, pero la implicación en cuestiones más inmediatas hace que se posponga una adecuada intervención.

Luego hay que considerar también el papel creciente de las nuevas técnicas de cultivo agrícola y el apoyo que las mismas reciben. No se trata de contraponer a los resultados alcanzados por la investigación científica y tecnológica una actitud de rechazo hacia los sistemas de producción innovadores o quizás más consistentes, sino de pensar en un ordenado equilibrio de dichos sistemas y en la adecuada prevención de los riesgos que pueden sufrir las personas o los ecosistemas. Esto significa que la investigación debe orientarse sobre todo a fortalecer la producción agrícola en razón de una demanda creciente de alimentos, pero sin olvidar que la prioridad del uso de los alimentos, como la palabra misma lo indica, es la alimentación. Esto permitirá reconocer asimismo la sostenibilidad de la producción agrícola y la protección del medio ambiente y, por consiguiente, otorgar al concepto de agro-ecología un significado concreto y posible.

4. Señor Presidente, satisface comprobar que en las estrategias propuestas se resalte la atención al sector de la agricultura familiar y a su función de sujeto económico. Pero esto no debe hacernos descuidar que la familia rural, además de manifestar una directa participación en los procesos y en las posibles tomas de decisión, tiene que ser considerada también en su realidad natural que la configura como custodia de valores, del sentido de la solidaridad y del amor hacia los más débiles, y al mismo tiempo como garante de métodos de producción que respondan a las características del territorio y de los ecosistemas. Si lográramos transformar nuestras sociedades en grandes familias, carentes de egoísmo y colmadas de amor, los problemas vinculados a la seguridad alimentaria serían más gestionables o acaso no existirían. Dicha atención a la familia y a su centralidad en las zonas rurales, a menudo distantes de los centros institucionales, podría resultar determinante con miras a un mayor compromiso para permitir a la FAO ser aquella estructura de recolección, estudio y

divulgación de los datos sobre la agricultura y sobre las técnicas de producción que viene requerida por su Carta de Constitución.

De parte suya, mi Delegación quiere nuevamente reafirmar la disponibilidad de la Iglesia católica, y de sus bien conocidas estructuras y formas de organización, para contribuir con este esfuerzo, de modo que todos seamos conscientes de que el objetivo de la seguridad alimentaria, en la era de la globalización, “se ha convertido también en una meta que se ha de lograr para salvaguardar la paz y la estabilidad del planeta” (Benedicto XVI, Enc. *Caritas in veritate*, 27).

Muchas gracias.

[00772-ES.01] [Texto original: Español]

### ◆ **Avviso di Conferenza Stampa**

Si informano i giornalisti accreditati che **domani, giovedì 17 maggio 2018**, alle **ore 11.00**, presso la Sala Stampa della Santa Sede, in Via della Conciliazione 54, avrà luogo la Conferenza stampa di **presentazione di un nuovo Documento della Congregazione per la Dottrina della Fede e del Dicastero per il Servizio dello Sviluppo Umano Integrale**, dal titolo **“*Oeconomicae et pecuniariae quaestiones. Considerazioni per un discernimento etico circa alcuni aspetti dell'attuale sistema economico-finanziario*”**.

Interverranno:

- **Em.mo Card. Peter Kodwo Appiah Turkson**, Prefetto del Dicastero per il Servizio dello Sviluppo Umano Integrale;
- **S.E. Mons. Luis Francisco Ladaria Ferrer, S.I.**, Prefetto della Congregazione per la Dottrina della Fede;
- **Prof. Leonardo Becchetti**, Università Tor Vergata, Roma;
- **Prof. Lorenzo Caprio**, Università Cattolica, Milano.

*(Il Documento è da considerarsi sotto embargo fino alle ore 11.00 di domani giovedì 17 maggio 2018. Il testo del Documento - in lingua italiana, inglese, francese, spagnola, portoghese e tedesca - sarà a disposizione dei giornalisti accreditati a partire dalle ore 9.00 di domani giovedì 17 maggio).*

[00747-IT.01]

[B0358-XX.01]

---